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EDITORIAL 
_La Redacción del Boletín CAMINANDO tras los prime
ros números de "ensayo" ha visto con gran satisfac
ción que lo que tímidamente comenzó siendo poco más 
~ue un juego de ordenador puede ser ótil y tener 
continuidad. Por lo que quiere tomar el compromiso 

·de ser en todo mome11to voz de todos y vinculo de 
unión entre todos los asociados y simpatizantes del 
CAMINO, 

Y con lR seriedad que nos inspira todo nacimiento 
cedernos la palabra a Federico, nuestro presidente, 
para que sean de él las primeras palabras de la 
etapa y año que ahora comenzamos: 

Como compañero y amigo peregrino os deseo 
un nuevo año colmado de ventura y logros 
.especialmente los del corazón que son los 
.que más duran. 

Os espero en la próxima reunión el día 11 
de enero, viernes, en el Salón Parroquial 
de Sta. Teresita, calle Menéndez Pelayo, 
4. 

Un fuerte abrazo peregrino 

Federico Martínez Pantoja 
PRESIDENTE 

EL AÑO SANTO YA TIENE MASCOTA 

Recientemente se ha presentado en Santiago el 
logotipo del ANO SANTO JACOBEO 1993. Diseñado éste 
por el artista gallego D, Luis Carballo se llama 
"Pelegrin", Presenta un diseño vanguardista reali
zado en cuatro colores: azul, rojo, amarillo y ne
gro, Segón su propio autor es una metamorfosis a 
partir de la imagen del clásico peregrino: "som
breiro de ala ancha para preservar do sol e da 
chuvia, traxe longo con esclavina para se fender do 
frío e da nieve, bordón de madeira para servir de 
apoio e defensa, cabaza para conserva-lo viña e a 
auga". 

Galicia se prepara para recibir a los millones de 
peregrinos del '93 con un mensaje de concordia de 
la mano de su nuevo embajador, la mascota Pelegrin, 
junto con la idea de que el Camino de Santiago debe 

seguir siendo vía de peregrinaje y ruta de progre-
so. 

NUESTRA ASOCIACION 

PROPOSITOS DE ANO NUEVO 

Como dice nuestro Presidente, el dia 11 de enero 
tendremos reunión general. Además de la asistencia 
creo que debemos pedirnos a nosotros mismos algo 
más en este año recién estrenado: ideas y com
promisos a realizar, El Camino está ahi a dos pasos 
de nuestra casa, ¿qué podemos hacer para su mejor 
conocimiento y conservación? ¿Cómo podríamos 



mejor conocimiento y conservación? ¿Cómo podríamos 
comunicar al que lo desconoce el verdadero sentido 
de la peregrinación? ¿Qué preparación se necesita? 
¿Qué es necesario o conveniente llevar en la 
mochila? ¿Cómo podríamos comunicar nuestros propias 
vivencias del Camino? 

¿Cómo mejoraríamos la atención al peregrino a su 
paso por nuestra ciudad, por nuestra Comunidad? 

Si deseas contestar eficazmente a todas o a alguna 
de estas preguntas, tienes que llevar a la reunión 
algún plan concreto, No vale el clásico "se hará lo 
que se pueda" o "sí, algo habrá que hacer", 

PROPONGAMOS TODOS ALGO CONCRETO 
CON PERSONAS CON NOMBRE Y APELLIDO 
CON DIAS Y HORAS DETEKKINA.DOS 
l'I.JEHOS PERSONAS RESPONSABLES, 

De lo contrario ya sabemos en lo que va a quedar 
todo: nueva reunión, nueva declaración de buenas 
intenciones. 

Sigo reflexionando en voz alta diciéndomelo a mi 
mismo primero: "Si pertenecemos a la Asociación de 
Amigos del Camino de Santiago es fundamentalmente 
porque o hemos sido peregrinos o somos 
simpatizantes de esa idea. De cualquier forma, por 
experiencia propia o ajena sabemos el gran regalo 
que es LA PEREGRINACION, ¡ Cuántas vivencias 
maravillosas! ¿Cómo sin ser masoquistas se puede 
hallar tanto gozo en el dolor? Cómo la Catedral de 
Santiago cual talismán bendito supera y hace 
olvidar todos los males de los veinte o treinta 
días anteriores; o con palabras del torero Ortega 
Cano culminando su peregrinación: "Si queréis hacer 
algo grande en la vida, peregrinad a Santiago",,. 
Podría seg11ir y no acabar enumerando impresiones de 
la Peregrinación, pero, ¿es que no podemos 
nosotros, pertenecientes a la Asociación, hacer 
algo por que los que aún no conocen EL VERDADERO 
PEREGRINAJE para que puedan como nosotros ser 
testigos y beneficiarios de las maravillas que 
encierra? 

Vayan por delante algunas ideas: 

- Preparar unas charlas coloquio con diapositivas 
o video a escolares para que conozcan y valoren el 
haber nacido en EL CANINO 

- Preparar con ellos unas andadas por el Camino 
tratando dar a conocer los monUJ11entos que ha dejado 
la Peregrinación a su paso 

- Concretar nosotros con invitación pública un 
recorrido por el Camino riojano para conocer su 
estado y prevenir su destrucción 

- Concretar unas excursiones fuera de nuestro tramo 
riojano y pisar otros como el de Roncesvalles, 
Belorado-S. Juan de Ortega, Hontanas-Castrojeriz, 
Frómista-Carrión,.. Con alguna visita de interés 
por los alrededores. Para todo esto se podría 
alquilar un autobús, 

Hasta el dia que nos veamos en la Reunión y 
concretemos estas u otras ideas. 

EMISION DE MONEDAS SOBRE EL CAMINO 

El Gobierno de la Rioja tiene previsto realizar una 
emisión de monedas sobre el Camino de Santiago con 
motivo del Año Santo Jacobeo 1993. Las monedas de 
Logroño, Nájera y Santo Domingo tendrán un tamaño 
más grande que el resto y todas ellas se realizarán 
en cobre oxidado. 

La moneda de Logroño irá en un estuche y podrá 
adquirirse por 300 pts con la que le entregarán un 
folleto con diez y siete casillas que deberán ser 
selladas en los respectivos ayuntamientos del 
Camino los cuales entregarán gratuitamente las diez 
y seis restantes monedas. 

Los diez y seis ayuntamientos son: Santo Domingo, 
Navarrete, Alesón, Tricio, Badarán, B~rceo, San 
Millán, El Villar de Torre, Azofra, Cañas, Grañón, 
Canillas, Alesanco, Hervías y Bañares. 

Asimismo el Ayuntamiento de Logroño tiene previsto 
señalizar debidamente la Ruta Jacobea a su paso por 
la Rioja para que los peregrinos no tengan ningún 
problema de información, 

Ojo asociados! No nos conformemos con mirar lo que 
otros hacen, Nadie nos pisa el terreno, es cierto, 
Lo que hagan otros por El CAMINO, agardezcámoslo; 
pero nosotros tenemos que llegar más-- lejos, A 
propósito, no estaría demás que la ·Asociación 
agradeciera este gesto a nuestras autoridades, 


